



Los libros

"*Lota sobre la tierra*" (Ediciones del Gallo). Valioso libro testimonial del poeta Reynaldo Lacímarra. Un recorrido por un mundo que se ha marchado con la economía del zapazo a maestro país. Un mundo bajo la tierra: "Abajo, allá abajo, / a 500 años de distancia / la laz de un minero / va encendiendo su fragua". La cámara comueve y combate en sus versos, rescata el tesón y el entorno de aquellos hombres luchando diariamente por llevar el pan a sus familias: "Años de hijos y consolas / punto al carbón / luces en la distancia / barcos que no vuelven / geografía entre humos / todo a cambio del hombre". La historia de los mineros del carbón es una de las más dramáticas, la explotación y la

represión eran una práctica diaria en sus vidas y el autor lo refleja en estos versos: "Vinieron / los golpearon / los encerraron. / Las mujeres miraban con el tizón de sus ojos. / A Carrillo lo asesinaron, / su corazón era un incendio". Un libro necesario que recupera parte de esa memoria colectiva y solidaria que hoy se encuentra tan ausente.

"*Identidad chilena*" (LOM Ediciones): Ensayo del sociólogo Jorge Larraín que nos va mostrando paso a paso los factores que han dado forma a la identidad de nuestro pueblo. En este estudio se entregan elementos de análisis con un interesante soporte histórico, económico y social. Podemos encontrar diferentes puntos de vista respecto a la formación de la chilenidad y su desarrollo a través de los puntos de vista de diferentes intelectuales del siglo XIX y XX. Interesante resulta indagar en la visión militar-racial, la psicosocial del carácter, el substrato católico y la versión empresarial postmoderna, entre muchos otros temas de gran relevancia para entender la idiosincrasia del chileno y así responder a las múltiples interrogantes que se plantea del autor. Escrito

en un lenguaje accesible, es un libro de profundo interés para entender mejor nuestros procesos sociales, sus triunfos y decadencias.

"*Copa de invierno*" (autoedición), de la poeta de Concepción Ingrid Odgers Tolosa. Un libro donde la sensualidad y el erotismo son la columna principal: "Te quemé en mi llama / para desmayarte / entre cebollas y néctares / sobre el barrio púrpura / de mi cama". La autora rememora permanentemente momentos intensos de su vida, en los que se mezclan tristeza y ausencia.

"*Una ciudad, un día*" (Ediciones Escéptica), de Judit Romo. Dice Ramón Riquelme sobre esta poeta: "Palabra sencilla, funcional, alegre, dolorosa, como una cuerda invisible para decir su testimonio, rico en asonancias afectivas y humanas". Nada más cierto, la poesía de Romo está marcada por un sentimiento transparente y contemplativo: "Llueve frío, / un hombre tose en un rincón. / Tras las murallas, otros sueños" ●

ALEJANDRO LAVQUEN

p. 21

Punto Final N°515 Santiago, 8 marzo 2002

638214

Lota sobre la tierra [artículo] Alejandro Lavquen

Libros y documentos

AUTORÍA

Lavquén, Alejandro, 1959-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Lota sobre la tierra [artículo] Alejandro Lavquen

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)